

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

Palma de Mallorca Lunes 1.º Agosto 1892

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.—Calle del Conquistador número 43.
 Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN.—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 367

Se publica todos los días laborables.

EL SISTEMA PARLAMENTARIO

EN INGLATERRA Y EN ESPAÑA

Ya es indudable el triunfo de los liberales en Inglaterra. El Gobierno ha sido vencido. Falta sólo saber el resultado de 23 elecciones. De 670 miembros de la Cámara popular, han sido elegidos 647: 327 de oposición y 310 ministeriales. Entre los candidatos derrotados se cuentan el ministro mister Ritchie, hijo del presidente del Consejo, lord Salisbury.

Es ya para todo el mundo acto indudable y obligado la entrada del venerable Gladstone en el poder.

Salisbury, sin demoras ni vacilaciones de ningún género, manifestará á la reina la imposibilidad en que se halla de seguir en el Gobierno, y entregará el mando á su enemigo. La reina habrá sólo de limitarse á sancionar este cambio de situación.

¿Que diferencia entre la monarquía constitucional inglesa y la monarquía constitucional española?

En Inglaterra son las elecciones una verdad. El pueblo, acostumbrado al ejercicio del derecho del sufragio, emite allí con libertad su voto. Las coacciones y los sobornos son duramente castigados. El Gobierno tiene sólo en las elecciones el papel de mero director. Así se explica que ocurran allí cosas que aquí parecerían inverosímiles, dada nuestra corrupción de costumbres políticas. Los ministros son derrotados en las mismas elecciones por ellos convocadas, y los que por méritos propios no han ganado las simpatías del pueblo pasan por muchas derrotas antes de ganar un puesto en la Cámara.

El régimen parlamentario es allí puro y sincero. La reina no interviene ni poco ni mucho en las contiendas políticas. Su misión está reducida á seguir los movimientos de la opinión, entregando el poder á quien alcanza en las elecciones mayoría.

Por esto puede allí por medios pacíficos aspirarse á la realización de todos los ideales, por eso pueden allí con fe trabajar los políticos en la seguridad de que, si logran interesar la opinión, nadie fuera del terreno de la legalidad ha de disputarles la victoria.

Todas las tendencias, todas las aspiraciones se abren allí paso. Los conservadores, los unionistas, los liberales, los radicales, los autonomistas clericales y anticlericales, los parnellistas, los obreros, toda idea, en fin, está representada en el Parlamento. La causa que no triunfe es porque no tiene partidarios.

Los conservadores pueden estar convencidos de que no cuentan con el apoyo del país. No es ésta la primera vez que salen derrotados. Ya en 1886 lo fueron. Entregado entonces, como es de rigor, el poder al victorioso Gladstone, no pudo gobernar más de seis meses. La creación de un nuevo partido que vino á debilitar al liberal ocasionó la derrota de los autonomistas. Sin aquellos liberales que después del triunfo se declararon contrarios á la autonomía irlandesa, el partido de Gladstone llevaría ya seis años gobernando á los ingleses.

Mandaban en 1886 los conservadores cuando fueron derrotados. En seis años de mando no han conseguido cambiar las corrientes de la opinión, y

caen ahora de nuevo seguros de que no les será fácil levantarse si una nueva división no viene á mermar las fuerzas de los liberales.

En España tal modo de gobernar parece un sueño. Aquí el rey lo es todo. Manejan los Gobiernos á su capricho el cuerpo electoral, falsean como les conviene la voluntad de los comicios, pero ni aun esto les afianza. Puede decirse que no hay en España más que dos medios de conseguir el poder: la conspiración, las intrigas palaciegas, ó las revoluciones populares.

Gobiernan los partidos el tiempo que al rey le acomoda. La verdad es que por falta de mayoría no podría jamás sustituirlos. El que dirige las elecciones es siempre el que triunfa. ¿Qué Gobierno que haya convocado aquí unas elecciones ha dejado de tener numerosa mayoría en el Parlamento?

No pasará, según todos los cálculos, de cuarenta y cinco votos la mayoría obtenida ahora por Gladstone. Compárese esta mayoría con la que aquí alcanzan indistintamente Sagasta ó Cánovas cuando son poder.

En dos solos casos han caído aquí los Gobiernos por voluntad de las Cámaras.

Entregado por Alfonso XII el poder al general Martínez Campos, no consiguió el militar afortunado ganar en 1879 las primeras y únicas elecciones convocadas por su Gobierno. No lo consiguió, no por falta de medios, sino porque los conservadores, celosos del favor y el predicamento que el general adquiría en palacio, le dieron para la formación del Gabinete dos ministros cuya única misión era conspirar contra el presidente del Consejo. Los señores Toreno y Silvela confesaron más tarde sin grandes miramientos ni escrúpulos que habían formado parte del ministerio del Sr. Martínez Campos con el único fin de favorecer al partido conservador. El partido conservador obtuvo en aquellas elecciones mayoría. Como que el Sr. Romero Robledo dirigió la batalla lo mismo que si hubiera sido ministro de la Gobernación!

Como se ve, la conciencia de los conservadores no ha sido nunca muy estrecha. Desde aquella traición data la prosperidad de los conservadores. No les detuvo para cometerla la gratitud que debían al general Martínez Campos.

Sin duda pensaron como el personaje de Calderón: que el traidor no es menester siendo la traición pasada.

En fecha más reciente entregó el mismo D. Alfonso el mando á un partido que ya no existe, á la izquierda dinástica. Mandaban á la sazón los liberales y estaban las Cortes abiertas. Formó aquel Ministerio el ya difunto Sr. Posada Herrera. O no pudo ó no quiso conseguir el decreto de disolución, y cuando el nuevo Gobierno se presentó al Parlamento, fué naturalmente derrotado en seguida por los partidarios del Sr. Sagasta, que esperaban por este medio recuperar el poder.

D. Alfonso no sólo no se limitó á acatar la voluntad nacional que, de una manera más ó menos discutible, debían á sus ojos representar las Cortes, sino que la contradujo, y en vez de reponer en el gobierno al Sr. Sagasta, lo entregó, con sorpresa de todo el mundo, al Sr. Cánovas.

Estas son las dos únicas veces en que por circunstancias diversas y anormales hemos cambiado aquí de ministros, y visto rota la espantosa monotonía del pacífico turno.

Mucho tienen que aprender nuestros monárquicos de los monárquicos in leses. Se puede asegurar que no hay aquí monárquicos de corazón y que todas sus cuestiones se reducen á disputarse el presupuesto. Velarían más, si no fuese así por el prestigio de la institución que dicen defender.

Existe además de esa otra causa que impide á nuestros dinásticos ejercitar con sinceridad el sistema parlamentario. El país no quiere la monarquía. Sólo á fuerza de chanchullo y coacciones pueden conseguir sus mentidas victorias los partidarios del trono. Ese es sobre todos el secreto de que no imiten la conducta de sus correligionarios de Inglaterra.

F. PI Y ARSUGA.

Noticias políticas

Dice la prensa ministerial que el orden público está asegurado en España.

Por la lectura asidua de los telegramas de las provincias, se viene en conocimiento del crédito que merece esa prensa.

En eso y en todo lo demás.

Algunos ministeriales opinan que debe ser suprimida la Junta central del Censo.

Debian pedir al mismo tiempo un premio para los falsificadores de las listas electorales.

Y así acabarían de estar en carácter.

Por culpa de los fusionistas no serán castigados á su tiempo y en su justa medida los falsificadores del censo.

Y á propósito.

No se sabe si Cánovas al marcharse se llevará consigo el perro.

Si se decide á dejarlo en Madrid, se lo debe prestar á Villaverde.

Como resorte de Gobierno... conservador.

En Santander ha habido una colisión entre paisanos y militares, resultando dos muertos y varios heridos.

Ahora no se trata de consumos ni de impuestos extraordinarios.

Veremos, no obstante, sobre quién echa el Gobierno la responsabilidad.

El motín de Santander tiene verdadera importancia.

Dos muertos y nueve heridos,—algunos de éstos graves.

Los ánimos están exaltadísimos.

Pero ¡qué mala sombra tiene este Gobierno!

CORREO DE HOY

Madrid 30.

París.—Afirmán varios periódicos que ha ocurrido un caso de cólera fulminante en el cuartel Montmartre.

El doctor Naremborg, en un artículo publicado por el «Journal des Debats», dice que los casos sospechosos ocurridos en las vecinas poblaciones presentan todos los caracteres del cólera morbo asiático. Añade que la actual epidemia es en extremo benigna, no debiéndose temer la invasión de la misma.

Londres.—Lord Salisbury ha declarado que Inglaterra no intervendrá en los negocios financieros de Portugal.

Viena.—En Piatana (Trebizonada) se han registrado algunos casos de cólera.

Madrid 30.

Dícese que el día 1.º de agosto próximo se cerrarán las tiendas de ultramarinos y de vinos y aguardientes, como manifestación de protesta por la patente que se les exige sobre los alcoholes.

Un grupo de moros ha hecho fuego sobre el cañonero español «Pilar».

La prensa sigue combatiendo el proyecto de arrendamiento de la Aduana de Cuba.

Telegrafían de Hendaya que el Sr. Salmerón ha manifestado á sus amigos que combatirá cuando se abran las Cortes y jure el cargo de diputado los proyectos de ferrocarriles y empréstito. Que cree que los conservadores caerán á primeros del año próximo, heredando el poder el Sr. Sagasta, y que nada bueno tampoco podrá esperarse del cambio de gobierno, por lo cual los republicanos combatirán al Sr. Sagasta con las mismas energías que al señor Cánovas. Confía mucho en que por la propaganda se ganará el favor de la opinión pública, y que esto conseguido, el triunfo de la república es inevitable.

Ha dicho también el Sr. Salmerón que no abandona por ahora la conducta que cree más favorable á la causa de la República, pero que dependiendo la conducta de las circunstancias, aquélla puede cambiar si éstas se agravan.

La cuestión entre dos periodistas barceloneses ha quedado satisfactoriamente terminada.

Confírmase la agresión de los moros del Riff contra el cañonero «Pilar», viéndose éste obligado á disparar las ametralladoras para dispersarlos.

El gobierno entablará reclamaciones.

En todas las estaciones del tránsito hasta la de San Sebastián han salido telegrafistas con el objeto de saludar al Sr. Romero Robledo y darle las gracias por su intervención durante la huelga.

Circulan insistentes rumores sobre un motín ocurrido en Almansa por la cuestión de consumos.

También se dice que grupos formados por centenares de hombres de Murcia se han dirigido en actitud hostil sobre el pueblo de Morata.

TOROS

RESEÑA DE LA CORRIDA CELEBRADA EL DÍA 31 DE JULIO

¡Guerra gritó Dios! á esa perdida

Pareja que metí en el Paraíso;

¡Guerra á los dos! que en succulento quisó

Se comieron la fruta prohibida.

¡Guerra gritó Caín! contra el hermano

Que de virtud dechados le ofrecía;

¡Guerra! la tribu errante repetía

Contra la tribu del vecino llano.

¡Guerra fué el grito! que en edad temprana

Resonó por los ámbitos del Mundo,

Y el hombre con instinto furibundo

¡Guerra! ¡guerra! gritó á la raza humana.

¡Guerra sonaba en Asia y en Europa!

¡Guerra en Esparta, guerra en Babilonia!

¡Guerra gritaba Egipto y Macedonia!

Grito de escarnio de insolente tropa.

¡Ni en estos tiempos se vislumbra calma!

A la guerra se va como á un convite,

Y hoy el nombre de Guerra se repite

De boca en boca en la Ciudad de Palma.

Por aquí, por allí, en mar, en tierra

En la Rambla, en el Borne, en el tranvía,

Por do quiera que vas de noche ó día
Resuena en tus oídos ¡Guerra! ¡Guerra!
—Pero ¿que guerra es esa, que hace alarde
La gente timorata que así grita?
—No te asustes lector, porque es *Guerrita*
Que matará seis toros esta tarde.
¡Vaya una broma amigo revistero!
El susto no me sale en mucho rato;
—Pues en compensación te haré el retrato
Del célebre y simpático torero.

RAFAEL GUERRA (*Guerrita*)
SONETO

En la ciudad, Sultana cordobesa,
Nació *Guerrita*, de familia honrada,
Y ya de joven afición marcada
Demostró por el arte que profesa;
Su presencia en la arena fué sorpresa;
Su suerte en banderillas renombrada;
Tomó la alternativa y con su espada
Es capaz de matar una dehesa.
Unida á su valor la inteligencia
Nada ignora en el arte, nada estraña:
Tranquilo ante el peligro, su conciencia
Le saca vencedor de la campaña,
Y la opinión le juzga, sin clemencia,
Como el primer torero de la España.

A las cuatro y media en punto, ocupó la poltrona el presidente de la fiesta y hecha la señal se presentó en la arena el batallón á cuyo frente marchaba el general en jefe de la Guerra (D. Rafael) que ostentaba lujoso uniforme corinto con entorchados de oro.

A su lado marchaba el capitán *Almendro* vestido de almendras verdes con caireles de plata. Seguían después el teniente *Mojino* con taleguilla encarnada y oro, el alférez *Primito* color aceituna recamada de plata.

El sargento Antonio Guerra vestía de morado y negro y el cabo *Paja larga* de esperanza y plata. Los soldados rasos que le seguían vestían también de gala y el *buchi* de la fiesta, mister Alones, de lila y oro.

Luego venían los lanceros de á caballo, y el *Pegote* que no es de *pega*, sino que pega de verdad, llevaba casaca encarnada con adornos negros. Fuentes, *Paquito* el lancero más chiquirritito, más bonito y más gracioso, ostentaba el uniforme más lujoso, azulito y plateadito: Soria bronce y plata y *Amaré* color de yerba *argentée*.

Cerraba la comitiva los tiros de la ambulancia adornados con los colores nacionales y que después de hacer el saludo se retiraron á sus puestos aguardando el resultado de la lucha para arrastrar los cadáveres.

El ejército contrario estaba encerrado en el vecino cuartel y lo componían seis toros del Conde Espoz y Mina, antes *Carriquiri*, con enseñas encarnada y verde.

El primero se llamaba *Chapitel* y según los maestros que lo reconocieron, dijeron «que era negro albardado algo cornidelantero», y según mi opinión y la de otros compañeros estudiantes de cerrados y dehesas y no de veterinaria, el animal era hosco y porque no se le ha de dar el mismo nombre que dicen los vaqueros? *Josco* albardado, algo bien puesto.

El segundo, de nombre *Carabinero*, dicen ellos «que era negro listón algo brocho», y nosotros, algo bien puesto y josco lombardo.

Tercero, *Alevoso*, «colorado, ojo de perdiz, ligeramente cornicerrado» ligeramente bien armado.

Cuarto *Sereno*, «colorado oscuro algo corniabierito» (y sigan los *algos*;) retinto ahumado ojinegro algo bien puesto.

Quinto *Malagueño*, colorado, un poco (gracias á Dios que descansamos un poco de los *algos*) «un poco cornidelantero» un poco bien colocado pero no vieron los profesores que era un poco miope como ellos.

Sexto *Manchego*, «negro listón, meano, ligeramente vizco del izquierdo» (ellos sí que estaban ligeramente vizcos) gracias que hicieron una aclaración para que no se interpretara mal la palabra vizco, y así pudimos saber..... «esto es, que tiene un pitón de un cuerno (yo creí que sería un pitón de un rabo) más bajo que el otro.» Bueno hombre, quedamos enterados; pero conste que el animal estaba ligeramente bien colocado de armadura. Los toros salieron por este orden: *Chapitel*: *Malagueño*: *Manchego*: *Carabinero*: *Alevoso* y *Sereno*.

¡Atención voto á Luzbell!

La corrida vá á empezar,

No hay pues que pestañear

Que ya salió *Chapitel*

Empezó la pelea duro á la pica, pero pronto, se dolió al castigo. De Soria tomó una vara, le dió una caída y le mató el caballo: dos más tomó de *Pegote* y otras dos de *Amaré*, y cambiada la suerte le puso el *Mojino* un magnífico par al cuarteo y el *Primito* otro soberbio.

El Maestro tomó los trastos por primera vez en nuestro redondel, y después del saludo competente se encaró con *Chapitel* que acudía bien al trapo: seis pases naturales y tres de pecho con conciencia y en poco terreno, fué el principio de la faena, siguió luego un pinchazo arraucando, hondo y bien señalado y una estocada buena también arraucando, de la que murió *Chapitel*. El diestro empleó cinco minutos en la faena y el pueblo tuvo lugar de aplaudir por primera vez al valiente *Guerrita*.

Ahora sale *Malagueño*.

¡Si fuera como *Guareño*! (1)

Más querencioso á los caballos que su compañero, tomó seis varas de Soria, le dió una caída y le mató un arze; de *Pegote* dos, sin consecuencias para su persona ni el caballo que montaba.

Dos pares de banderillas le puso *Paja larga* y uno el *Rubio*, y el Maestro lo mató de una buena estocada. Cayó sin puntilla: empleó dos minutos; palmas.

Manchego fué el tercero; duro en la pelea aguantó cinco puyazos de *Pegote*, al que le dió dos caídas y le mató un *microbius-bacillus-virgulabacteriorum-sonipedii* ¡los hombres ahí! *latino-rum*.

De Soria recibió tres varas con caída y penca muerto y otras tres de *Amaré* con revolcón y maestro de escuela difunto.

Guerrita, que en los dos primeros toros no había podido desenvolver su capote como él sabe, en este primer toro bravo hizo quites muy bonitos, y entre otros, merece especial mención una larga doble pegado al costillar de la fiera que le valió estrepitosa ovación. Adornado con tres pares de banderillas por *Paja larga* y el *Rubio*, fué á parar á manos de *le petit Califa* que lo despachó de una buena estocada y un descabello, después de un vistoso y tranquilo trasteo; muchas palmas.

Carabinero fué el cuarto: duro en el primer tercio, tomó siete varas de Fuentes, *Pegote*, *Matacán* y *Amaré*: dió cinco caídas y mató dos caballos.

Antonio Guerra y *Primito* le pusieron cuatro pares de banderillas muy buenos y el fenómeno de la tauromaquia de fin de siglo le dió siete naturales cuatro de pecho y un pinchazo soberbio en todo lo alto; otro igual, una buena estocada y un descabello á la primera: palmas y la oreja.

El quinto *Alevoso*. Salió con paso de buey, algo avanto y sin querer entrar en el terreno de la pelea, tomó por compromiso una vara de Soria, volvió la cara y fué sentenciado á banderillas de fuego y después de quemado con tres pares, lo mató *Guerrita* de una estocada, dos intentos y un buen descabello: palmas.

Sereno, que fué el sexto, salió bravo, con pies

(1) Toro que se lidió en Jerez, de la ganadería de Barrero, tomó 57 varas y murió en la suerte de pica.

y rematando en los tableros: Guerra lo saludó con tres verónicas y una por detrás bastante ceñida.

Tomó ocho varas; dió tres caídas y mató tres caballos, dando lugar en este tercio á que *Guerrita* se luciera en quites primorosos y atrevidos.

El público pidió que el maestro banderillera y accediendo éste á la petición, cojió los paos y se fué á los medios con la fiera: allí le hizo una pasada, dando una vuelta de espaldas entre los dos pitones, que solamente por verla valía el dinero de la entrada: dirán Vds. ¡que andaluzada! pues si hubo hombre, que no le salen sabañones en las manos en diez años de tanto que se les calentaron aplaudiendo. Después entró con los terrenos cambiados (de dentro á fuera) y le dejó un par en las péndolas ¡que ni dibujado! y el segundo par que puso? eso, no hay en la lengua castellana frase para describirlo: con decir que fué mejor que el primero está dicho todo ¡pues vaya que Almendro también le puso dos buenos pares! pero... pero... si antes se habían puesto aquellos!

Y la muerte del toro como fué? pues nada una soberbia estocada después de un magnífico trasteo y todo en un minuto.

Lo que pasó allí no es para contarlo, y eso que era el último toro.

APRECIACION

El ganado: mucho ha dejado que desear á los inteligentes la corrida de toros de Carrigüiri, pues escepción hecha del tercero y sexto que fueron buenos, el quinto fué un buey que estuvo bien quemado y los otros tres cumplieron, algunos de ellos muy medianamente como los dos primeros.

Estos fracasos que de algún tiempo á esta parte viene sufriendo esta acreditada ganadería, demuestran claramente que ha entrado en el período de la decadencia, y si el Sr. Conde de Espoz y Mina no pone más cuidado en las tientas, llegará el día que sus toros pierdan el renombre y la celebridad que habían conquistado en la mayor parte de los circos de España.

No basta que un becerro tire el *dominguillo* por lo alto; es preciso fijarse en la manera de recojerlo y cornearlo; en sus recargos en su bravura, en su codicia por el bulto y hasta saber si remata en las tablas; y ya que se siga este sistema de tientas con los machos porque así se viene haciendo de tiempo inmemorial, deben probarse las hembras á punta de garrocha, porque las buenas madres sacan buenos hijos; y si con este esmero no se consigue mejorar la ganadería, preciso será refrescar la sangre con una cruz de otras reses brayas.

La Empresa: El cartel que fijó en las esquinas no podía ser de más aliciente y hasta se podía calificar de acontecimiento célebre taurino. Seis toros de Carrigüiri, que hace más de medio siglo que gozan de merecida fama, y para estoquearlos, el primero entre los primeros matadores de España, acompañado de su sobresaliente cuadrilla era bastante atractivo para llenar la plaza; pero el hombre propone y Dios dispone; es decir la empresa dispuso y el público no quiso asistir al espectáculo, pues solamente una tercera parte del edificio estaba ocupado, ¿cuáles fueron las causas de este fiasco? ¡vaya V. á averiguarlo! los unos dicen que el corral era deficiente, los otros, que la empresa se había malquistado con un elemento muy importante de la localidad: otros lo achacaban al precio de un duro la entrada de sombra, que en las corridas ordinarias cuesta 14 reales.

Lo cierto es, que del ganado de Espoz y Mina no se podían esperar muchos quiles, eso lo sabía todo el mundo antes que entraran los toros en el corral; que los veterinarios estuvieron ligeros, al calificar los toros de... «ligeramente apretado: ligeramente delantero, ligeramente abierto, un poco vizo etc. etc.»; pero lo que más perjudicó, (después del duro) fué el parte de los mismos veterinarios que apareció por las esquinas el domingo por la mañana, en el que después de asegurar, «que los toros estaban en buen estado de salud y carnes,» la empresa decía, «lo que se hace público para el que quisiera devolver el billete lo verificara en los puntos destinados para la venta.»

Que los toros estuvieran útiles para la lidia, y que la empresa brindara con la devolución de los billetes, eran dos extremos incompatibles que se mordían lastimosamente; en esta alternativa, el pú-

blico vió la cuestión por el lado más malo y sino devolvió, tampoco compró temiendo ser engañado. A pesar de todo, la opinión general es, que si la entrada hubiese sido á cuatro pesetas se hubiera llenado la plaza. Sirvale á la empresa de lección este desengaño para lo sucesivo.

Guerrita: Es el mismo de siempre; valiente, inteligente, sereno, desenvuelto dominando el arte y venciendo los peligros con una frescura admirable.

Por algo su barómetro marca setenta ú ochenta corridas de toros todos los años; altura donde no pueden llegar ninguno de los otros toreros que le disputan las palmas. Ayer, con los toros bravos que hacían por cojerlo hizo suertes sorprendentes y entusiasmo al público que no cesó en toda la tarde de aplaudirlo: escusamos repetir su trabajo porque ya queda anotado.

Su cuadrilla gustó muchísimo: el Mojino y Primito debutaron con dos pares de banderillas fenomenales; las cuatro puyas de los palos quedaron clavadas en un diámetro que no sería más grande que una peseta.

El Almendro hecho un coloso con la capa y llevó con gran tino el peso de la pelea en compañía del maestro.

Antoñito Guerra y los demás también cumplieron como buenos.

De los picadores Pegote.

Murieron 13 caballos.

PEPIN.

CRONICA LOCAL

Correspondiendo á la atenta invitación con que nos honró D. Juan García propietario del Café del Circo, participándonos en un B. L. M. que Mr. de Levitat vería con gusto que asistiéramos á una sesión de hipnotismo, acudimos el sábado á las diez de la noche al salón que ocupa en el Circo Balear la sociedad Juventud Mercantil.

Allí encontramos á los amigos Oliver, Pou, Hoyo, Riera, y otros invitados á quienes el señor Cussini fué presentando al Sr. Levitat, el hombre misterioso, según se anuncia en los carteles.

Los experimentos hechos por Mr. Levitat fueron realmente sorprendentes.

Después de habérsele vendado los ojos, salió de la sala escoltado por dos de los concurrentes, mientras los restantes indicaban á un dependiente los sitios por los cuales querían que pasara el experimentador; dónde debía dar un salto, y dónde debía pararse. Trazado el laberinto entró de nuevo el Sr. Levitat, siempre vendado, y acompañado de los dos espectadores, que lo dejaron enfrente del final de la raya.

Mr. Levitat siguió admirablemente toda la línea, parándose un momento en los sitios marcados con una cruz, y saltando en los puntos en que estaba interrumpido el trazo. El vendaje era de tal naturaleza, y estaba tan pegado al rostro, que hacía absolutamente imposible el sospechar ninguna superchería. Supo el Sr. Levitat que había terminado su excursión por el nutrido aplauso de todos los asistentes.

Vendado otra vez, salió como antes del local dejando un cuchillo sobre la mesa para que con él se simulara un homicidio, ofreciendo adivinar quién era el delincuente, quién la víctima, y dónde se había escondido el arma. Pepe Hoyo se encargó del primer papel, propinando una terrible puñalada á Martín Pou y metiendo después el arma en sitio donde era difícil encontrarlo: hubo quien propuso que se echara el cuchillo en la fuente del Jardín de la Reina, pero se prescindió de este detalle para no llevar las cosas demasiado lejos.

Regresó Levitat, y sugestionado por Benito Pons, se dirigió sin vacilación á Hoyo señalándolo á la concurrencia como el terrible criminal; inmediatamente presentó á Pou, como víctima del atentado; y luego, con gran seguridad, sacó el cuchillo del escondite: ni más ni menos que cualquiera de esos respetables polizontes que descubren criminales... cuando son habidos.

Alejado de nuevo Mr. Levitat, y siempre vigilado de cerca por distintos concurrentes para que no pudiera entenderse con nadie, uno de los invitados escribió en un papel la orden de hacer un estornudo: el papel fué metido dentro de una fosforera, y la fosforera se guardó en el bolsillo interior de la americana de un espectador.

Mr. Levitat descubrió la cajita inmediatamente, sacándola del bolsillo del que la guardaba: pero no

hizo el estornudo, pues manifestó que había de ser un acto material dependiente de la voluntad, y el estornudar es un acto fisiológico que no depende de la volición, pues á lo más lo que puede hacerse cuando se quiere es imitar ó fingir un estornudo.

Volvió á retirarse, se escribió de nuevo otra orden en un papel, se guardó como antes, y Levitat antes de buscar la caja se dirigió á una otomana, subió sobre el asiento y paró el reloj que estaba colgado en la pared: descubrió incontinenti quien tenía la fosforera y donde la guardaba, y abierta resultó que había cumplido en todos sus detalles los mandatos escritos en el papel. Todo esto, por supuesto, con los ojos siempre perfectamente vendados.

Después de los mismos preliminares el amigo Pou envolvió en un papel un capello de uno de los concurrentes, y ocultó el pequenísimo envoltorio debajo del pie de una silla.

Mr. Levitat después de poner sus manos en contacto con las de Mr. Michel encontró el escondite, sacó el capello, y lo colocó sin vacilar sobre la cabeza de que había sido arrancado.

Todos los invitados felicitaron calurosamente á Mr. Levitat, y le dieron las gracias á él y al señor García por la deliciosa velada con que les habían obsequiado.

Habían dado las dos de la madrugada de hoy cuando, á un querido amigo nuestro que vive en la calle de San Juan, le ha despertado una algarabía poco civil, que parecía proceder de la calle. Ha salido al balcón y ¡cuan hermoso espectáculo se ha ofrecido á su vista!

Á un carrozato, en el cual una gaita y un tamboril estropeaban el himno de Garibaldi, — música poco mística, — seguían unas veinte preciosas sardinas montadas por magníficos caballeros, que vestían riquísimos (!) trajes. Los caballeros llevaban de la mano hachones medio apagados y tras de tan digno acompañamiento iba un carricoche del que salían voces destempladas y música chapucera.

Á este grotesco conjunto le llaman en Palma de Mallorca el *carro de la Beata* y se ofrece en espectáculo, recorriendo calles y plazas, solo una vez al año.

¡Oh glorioso país de las venerandas tradiciones!

Se explica que cerraran sus puertas el *Ateneo Balear* y la *Institución Mallorquina de Enseñanza*.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 30, 11-48 n.

Lotería Nacional.—Premios mayores: 25668, 15918, 13151, 8724 despachado en Palma, 21770, 5963, 23488, 19866, 26767, 8641, 16036, 15447, 11446, 6109, 14893, 419, 1458, 8205, 18725, 18124, 8248.

Barcelona 30, 12-40 t.

En el vapor «Solís», cargado de carbon mineral, ha ocurrido una explosión, causando muchos desperfectos al buque é hiriendo á cuatro marineros.

Madrid 30, 9-50 n.

Se han firmado los decretos de Ultramar que se aprobaron en el último Consejo.

La recogida de los billetes de Cuba se hará al tipo de 249, con fraccion. Solo se reconocerá la existencia de 32 millones.

Madrid 30, 10-40 n.

Con gran solemnidad el «Legaspi» ha remolcado á Cádiz la carabela «Santa María». Las escuadras española y extranjeras han disparado cañonazos y dado vivas.

En la reorganización de la nueva plantilla de Correos y Telégrafos se cubren todas las vacantes y se separan los servicios.

Madrid 31, 10-10 n.

Ha entrado la carabela en Huelva, escoltada por las escuadras española y extranjeras; éstas saludaron la plaza. La recepción ha sido entusiasta.

La recaudación de Aduanas durante el mes de Julio ha aumentado más de cuatro millones respecto de igual mes del año anterior.

Ha habido un motín en Moratalla con motivo de los consumos, en el que quemaron las casetas de los felatós.

SECCION DE ANUNCIOS

¡Atención!

Cajas con sus latas vacias en buen estado, de petróleo, de cualquiera marca, se compran al precio de **Ptas 1'25** en el almacén de D. Bernardo Estela—Marina 62—Palma.

Colmado LA PROVIDENCIA

BENITO POMAR

Para los cazadores

Frascos-petacas automáticos de anis del Gallo, á una peseta.

En remojo.—Bacalao Schetland extra y garbanzos de primera del Sauco.

Vino del Barón de Binimuslem, á una peseta el litro.

Vino de la Bodega Colon de J. Far, á 45 céntimos botella sin envase.

Jerez de González Byars . . . á 5 rs. litro.

Ron . . . á 12 . . .

Cañac . . . á 8 . . .

Especialidad en cafés tostados, particularmente el de caracolillo solo.

FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'50 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5'45 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7'25 mañana y 5'55 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7' mañana y 5'45 tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana (via Alcudia).

Para Valencia jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde (via Alcudia).

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona, jueves 10 mañana (via Alcudia) y sábado 7 mañana.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, lunes 10 mañana (via Alcudia) y jueves 7 mañana.

Vapor directo

PALMA A PUERTO-RICO, MAYAGUEZ, PONCE,

Santiago de Cuba, Habana y Matanzas



Línea de Vapores Transatlánticos de **PINILLOS, SAENZ y Compañía**

Saldrá de este puerto el día 7 de Agosto el grandioso vapor de acero de 5,000 toneladas, 100 A. I. del Lloyd

PIO IX

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Informarán sus consignatarios: **Martinez y Planas—San Juan, 20**

NOVEDAD - NOVEDAD

FABULOSA BARATURA

La aspiración constante del aficionado al alcance de todas las fortunas

20

PESETAS

FRANCO DE PORTE

TODA ESPAÑA

GRAN LIGEREZA

PESO

600 gramos



20

PESETAS

FRANCO DE PORTE

TODA ESPAÑA

PEQUEÑO VOLUMEN

Longitud 16 cent.

Altura 10 cent.

EL PHOEBUS DETECTIVE nuevo aparato instantáneo de Fotografía con el cual pueden obtenerse copias de todas las escenas animadas de la vida como grupos, carruajes en movimiento, caballos al trote, al galope, etc.

Con este sencillo aparato todo el mundo puede volverse fotógrafo.

Es indispensable acompañar á las cartas de pedidos las 20 PESETAS en libranzas, letras, sellos, ó cualquier valor de fácil cobro.

Depósito universal de aparatos fotográficos, 34, calle de Fernando VII, Barcelona.—Casa especial para los aficionados.

Unica en España para toda clase de novedades fotográficas.

Se expende GRATIS el GRAN CATÁLOGO ILUSTRADO CON GRABADOS.

Gran Hotel de Roma

ALICANTE

Establecimiento de primer orden suntuosamente amueblado á la altura de los principales del extranjero.—Salones de reunión y de lectura.—Biblioteca.—Sala de baños.—Luz eléctrica en todo el Hotel.—

Timbres.—Teléfonos.—Intérpretes en todos los idiomas.

Lujosas y confortables habitaciones para familias y personajes.

Cocina francesa, inglesa y española.

Coches de lujo y omnibus á todos los trenes y vapores.

DIRECTOR GERENTE — D. JUAN POMARES ZARAGOZA

MOSAIICOS HIDRAULICOS
Escoter, Fortuny y Compañía
Ronda de San Pedro, 8 — BARCELONA
Esta casa es la más importante de España y el Extranjero
La principal condición que deben reunir los PAVIMENTOS HIDRAULICOS, es la de ser fabricados de mucho tiempo antes de su empleo.
La casa ESCOTER, FORTUNY Y COMPAÑIA no entrega sus productos hasta después de seis meses de su fabricación, y tiene siempre en sus almacenes DOSCIENTOS MIL METROS cuadrados de sus mosaicos en disposición de ser colocados.
En precios y solidez ninguna fábrica puede competir con los productos de esta casa, y en dibujos es la única que los posee originales de propiedad de la misma casa, y no copiamos de catálogos extranjeros, como la mayoría de las otras fábricas.
Unicos representantes en esta isla, señores MARTINEZ y PLANAS, San Juan, 20, Palma de Mallorca.